

Zeitschrift: Jahresbericht über die Inländische Mission der katholischen Schweiz
Herausgeber: Inländische Mission der katholischen Schweiz
Band: 45 (1908)

Rubrik: II. Les stations et paroisses subventionnées

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

II.

Les stations et paroisses subventionnées.

A. Diocèse de Bâle. Canton de Berne.

1. Tramelan.

(Curé: Edm. Grimaître).

âmes: 900.

Statistique: 34 baptêmes, 4 mariages et 9 enterrements. 82 enfants ont suivi régulièrement les catéchismes et 36 d'entre eux ont fait leur première communion.

La loterie-tombola pour la construction de l'Eglise a laissé un boni d'environ 20,000 frs. Les travaux de bâtisse commenceront au printemps, d'après les plans de M. l'architecte Hardegger de St Gall. Ils prévoient un édifice de 24 m 50 de longueur sur 17 m 40 de largeur et une dépense de plus de 50,000 frs.

Notre paroisse très pauvre a donc plus que jamais besoin des services des Missions Intérieures.

2. St-Imier.

(Curé: Léon Rippstein; vicaire: Joseph de Spechbach.)

âmes: 2000.

Par ordre de la Direction des Missions Intérieures, nous devons être très concis. Statistique: 48 baptêmes, 9 mariages dont 4 mixtes, 17 décès. Pendant l'année, 222 enfants ont fréquenté le catéchisme à St Imier et dans les différentes stations de la paroisse.

Nous avons distribué 2800 communions.

Vers la mi-juillet, notre bien-aimé premier vicaire, Mr l'abbé Jos. de Spechbach, qui nous fut très dévoué pendant les cinq ans de son vicariat fécond, nous quitta pour aller occuper la paroisse de Bourrignon où l'ont suivi les regrets et les vœux de toute la paroisse. Son successeur, Mr l'abbé Ernest Corbat, de Vendlin-court, nous arriva au commencement de septembre. Comme élève de Mr le Dr Wagner, il est bien qualifié, pour enseigner avec succès, la nouvelle méthode du plain-chant aux chantres très dévoués de la paroisse; ce qu'il fait avec un grand zèle.

Nous sommes toujours sans notre église; mais nous espérons que l'année 1909 verra la fin du fameux litige qui dure depuis le mois de février 1898, car nous sommes, depuis quelques mois, en instance devant le Tribunal fédéral.

3. Paroisse de la Vallée de Tavannes.

(Curé: E. C. Hüsser.)

âmes: 800.

33 baptêmes, 7 enterrements et 6 mariages.

Pendant le cours de l'année se sont formées dans la paroisse deux sections, une de Dames et une de Messieurs, de l'association populaire catholique suisse. Elles comptent à elles deux passé 120 membres. L'union de toutes ces bonnes volontés contribuera certainement à la réalisation de nos désirs à tous, la construction d'une église.

B. Diocèse de Sion.

Canton de Vaud.

1. Aigle.

(Curé: Mr le chanoine Blanc.)

âmes: 1800.

Statistique paroissiale: baptêmes 40, mariages 12, sépultures 22.

Le nombre de décès dans la paroisse d'Aigle dépasse le chiffre des sépultures, car la plupart des familles qui ont le regret de laisser mourir un des leurs à Leysin, emportent dans leur pays sa dépouille mortelle.

Grâce aux encouragements du S. Pontife, corroborés par une lettre de notre Evêque, au sujet de la communion fréquente, le curé a la consolation d'avoir distribué, dans le courant de l'année, dans son église paroissiale, ainsi que dans les chapelles de Leysin, de Villars et des Diablerets 6,300 communions.

L'assistance aux offices nous fait voir déjà que notre église devient trop petite. Des bienfaiteurs généreux nous ont promis de doter notre église d'un orgue de 15 registres, actionné par un moteur hydraulique; de sorte que les paroissiens dont le sentiment de piété n'est pas assez fort pour les diriger du côté de l'église, se laissent au moins attirer par le charme de la musique religieuse.

Les écoles continuent à tenir un rang honorable et méritent chaque année les éloges de la commission des examens. Cependant sur 112 élèves groupés en trois classes, il serait bien à désirer de faire un quatrième cours. Il nous faudrait pour cela un quatrième local, augmenter le personnel enseignant. Si les Missions viennent à notre secours, dans le courant de l'année nous pourrons mettre à exécution ce projet et ajouter un succès aux notes déjà obtenues.

2. Bex.

(Curé : J. Capelli).

âmes : 700.

La paroisse se compose de 145 ménages comptant 310 enfants (dont 235 âgés de moins de 16 ans) et 50 domestiques ou pensionnaires ; total : 700 catholiques. Nous avons constaté avec une légitime satisfaction que la lecture du Bulletin paroissial que nous distribuons gratuitement, chaque mois, à toutes les familles, contribue grandement à maintenir et à rendre plus intense la vie de paroisse et à développer l'esprit catholique.

Pendant l'année 1908, nous avons eu à regretter le départ définitif de Bex d'un certain nombre de catholiques marquants. Nous ne citerons qu'un nom : celui de Mr le Dr Rigal, à qui nous devons un souvenir ému de reconnaissance. Grand homme de bien, chrétien exemplaire, savant de premier ordre, le Dr Rigal exerçait une très bienfaisante et très puissante influence dans la paroisse, grâce à sa générosité, à sa modestie, à son exquise amabilité, à son empressement et à sa bonne grâce à accueillir les pauvres et les humbles et à s'intéresser efficacement à toutes les œuvres locales. C'est pour la Communauté catholique surtout une perte irréparable.

Les registres paroissiaux accusent 34 baptêmes, 13 décès, 14 mariages dont 7 mixtes ; 3 catholiques (2 jeunes filles et un jeune homme) ont causé à leur curé un profond chagrin en ne contractant pas leur mariage mixte devant lui.

Notre **Ecole libre**, qui compte 90 élèves, marche toujours à la grande satisfaction de MM. les Experts officiels qui n'ont pas ménagé leurs éloges au personnel enseignant. Huit élèves catholiques fréquentent les écoles municipales.

Le nombre des Communions pascales a atteint cette année le chiffre d'environ 290.

Le **Cercle catholique** travaille activement à poursuivre le but pour lequel il a été créé. Il organise chaque mois une soirée familiale propre à attirer tous les membres et leurs familles soit par des productions littéraires et musicales soit par des lotos etc. ;

deux fois l'an, il donne pour tous les habitants de la localité deux grandes représentations théâtrales qui obtiennent un succès énorme.

Nous devons signaler comme des événements paroissiaux la célébration de trois fêtes que personne n'oubliera. 1) Le 1^{er} juillet, 26 enfants, après une retraite prêchée avec succès par le T. R. P. Sixte, O. C., ont eu le bonheur de faire leur première communion et 10 autres l'ont renouvelée. 2) Le 3 août, a eu lieu la bénédiction, par Sa Grandeur Mgr Abbet, au hameau des Plans s. Bex, d'une chapelle catholique dont le besoin se faisait impérieusement sentir aux nombreux touristes et aux habitants de la belle saison, soucieux de remplir leurs devoirs religieux. 3) Le 29 novembre la fête patronale de la paroisse a été célébrée avec beaucoup de pompe rehaussée qu'elle était par la présence du Chef Vénéré du Diocèse dont nous avons eu l'honneur d'entendre la parole toujours si belle, si chaude et si appréciée.

Nous ne voulons pas terminer ce rapport, trop long déjà, sans redire toutes nos inquiétudes relativement à l'avenir financier de notre paroisse. C'est un fait incontestable que les ressources sont de plus en plus difficiles à trouver et que les dépenses sont loin de diminuer puisqu'elles dépassent annuellement le chiffre de 10,000 Frs. Aussi le généreux appui des Missions Intérieures, auxquelles nous envoyons notre plus cordial merci, nous est-il de plus en plus indispensable.

3. Lavey-Morcles.

(Curé: Mr le chanoine Chambettaz.)

âmes: 250.

Le Rapport de Lavey-Morcles n'est pas arrivé malgré plusieurs réclamations. La Rédaction.

C. Diocèse de Lausanne et Genève.

Canton de Vaud.

1. Lausanne.

(Curé: M. F. Pahud.)

âmes: 11,000.

Le rapport de Lausanne n'est pas arrivé malgré plusieurs réclamations. La Rédaction.

2. Vevey.

(Curé: J. Chauffat; un vicaire français, un allemand, un italien.)

âmes: 6000.

Le fait important de cette année a été une grande mission de 3 semaines prêchée par trois missionnaires de St François de Sales. Suivis dès le premier soir par une nombreuse assemblée, ces pieux exercices ont été clôturés par une communion générale de 2500 personnes le jour de Pâques.

Nous avons eu cette année-ci 15,850 communions, 152 baptêmes, 64 sépultures, 38 mariages et 55 premières communions. Le nombre des enfants qui fréquentent nos écoles varie entre 325 et 360.

Au point de vue matériel nos charges sont écrasantes. Sans le secours des missions intérieures que nous ne savons assez remercier, il nous serait absolument impossible de faire face à nos obligations.

3. Morges.

(Curé: M. Mouthod.)

âmes: 1300.

Le nombre des baptêmes a été de 23; celui des sépultures de 16; celui des mariages bénis à l'église de 6. Le 24 mai, 25 enfants ont été admis à la première communion.

Le 11 octobre, a eu lieu la Visite pastorale de Monseigneur l'Evêque qui a administré le sacrement de Confirmation à 105 enfants.

Il a été distribué, pendant l'année, 2000 communions. L'Ecole paroissiale continue de marcher à l'entière satisfaction des autorités scolaires qui en ont fait l'éloge à plusieurs reprises. Elle est fréquentée par les enfants catholiques de la ville seulement, dont le chiffre s'est maintenu à 60.

Un merci bien sincère à l'œuvre des Missions Intérieures qui soutient cette école qui, sans cela, ne pourrait subsister, vu les faibles ressources dont peut disposer la paroisse de Morges.

4. Moudon.

(Curé: L. Kern.)

âmes: 850.

Au patronage des garçons s'est joint, cette année-ci, un patronage de filles qui marche très bien. Une Association de Mères Chrétiennes, avec 32 membres, a été fondée il y a 4 mois. La Société catholique des hommes et jeunes gens (54 membres), qui a tenu à marquer une place honorable à la journée catholique vaudoise le 20 octobre, continue avec activité à s'occuper de l'entretien de nos écoles paroissiales.

Un hommage tout spécial de reconnaissance aux Missions Intérieures et à Mr Thierrin dont le dévouement inlassable nous aide à amortir l'énorme dette (34,000 frs) qui grève notre budget sans autres ressources que la charité des fidèles.

Statistique: 17 baptêmes, 4 mariages, 2 enterrements. Les catéchismes ont été régulièrement fréquentés par 58 enfants. Il y a eu 167 communions pascals (147 en 1907) et environ 900 communions. Les sacrements sont un peu mieux fréquentés, aux grandes fêtes surtout; mais ce chiffre restreint ne montre-t-il pas la somme d'indifférence religieuse qui règne encore parmi nos catholiques?

5. Lucens.

(Dépendant de Moudon.)

La pauvre mansarde qui nous sert de chapelle ne peut plus suffire à contenir les fidèles qui assistent toujours plus nombreux à la sainte messe célébrée chaque dimanche par le curé de Moudon. Il nous faudrait un local plus vaste qui est difficile à trouver, ou une chapelle. Mais pour bâtir une chapelle il faut des ressources qui nous manquent complètement pour le moment. Espérons que la divine Providence nous aidera à réaliser nos vœux.

6. Rolle.

(Curé: C. Rey.)

âmes: 1300.

Nous avons eu en 1908: 23 baptêmes, 4 mariages et 11 sépultures. Il n'y a rien de nouveau à ajouter au rapport de 1907, sinon que les difficultés financières pour la marche de la paroisse s'aggravent de plus en plus et que pour ce qui concerne l'école, la situation financière devient intenable. Nous voulons espérer que l'appui des Missions Intérieures nous tirera de cette situation alarmante à juste titre.

7. Montreux.

(Curé: Mgr. Grand; deux vicaires français, un vicaire allemand, un chapelain à Caux, un chapelain à Glion.)

Le jour de la fête de l'Assomption, a été solennellement bénite la nouvelle chapelle catholique de Caux s. Montreux. C'est un bel édifice qui fait honneur à notre religion. Cette chapelle desservie par un chapelain à demeure rendra les plus précieux services aux catholiques en séjour dans les grands hôtels de Caux et à ceux de la contrée environnante. Le culte catholique était déjà célébré à Caux depuis plusieurs années dans une chapelle provisoire.

Très prochainement, sera inaugurée et bénite la nouvelle chapelle catholique de Glion s. Montreux. Un chapelain à demeure y est déjà fixé et célèbre les offices dans une chapelle installée dans un hôtel, provisoirement.

Nos écoles paroissiales comptent quatre cents enfants. Trois Arbres de Noël successifs ont réuni 518 enfants catholiques qui ont reçu des vêtements ou des objets utiles. Nos soupes scolaires, entièrement gratuites, sont servies à une moyenne de 130 enfants chaque jour. Ces enfants sont pauvres ou éloignés.

Nous avons eu 148 baptêmes, 40 sépultures, 32 mariages. 52 enfants ont été admis à la 1^{re} communion. Le nombre des communions dans l'église paroissiale a été de 21,000 et de plusieurs centaines dans les chapelles.

8. Yverdon.

(Curé: A. Genoud; un vicaire.)

âmes: 1100.

Nous avons eu, en 1908, 54 baptêmes, 28 sépultures et 11 mariages dont 3 mixtes.

Le 31 mai, 58 enfants ont fait la 1^{re} communion. Cette cérémonie a lieu tous les deux ans. A Yverdon même, plus de 100 élèves suivent les cours de catéchisme. En outre, il y a une heure de catéchisme par semaine dans les villages suivants: Grandson (25 élèves), Baulmes (15), Mathod (6), Yvonand (8).

Les Dames de Charité, très dévouées à la paroisse, viennent en aide aux enfants pauvres de nos écoles; la société de chant fait preuve, dans son ensemble, d'une réelle bonne volonté et celle des jeunes gens, d'une grande activité.

L'équilibre de notre budget paroissial reste un problème insoluble, malgré le généreux subside des Missions Intérieures. Force nous est de diminuer nos dépenses par la suppression de l'école supérieure des garçons.

9. Filiale de S^{te} Croix.

(Par. d'Yverdon.)

âmes: 200.

Le cours de catéchisme compte 30 élèves. La dette n'est pas complètement éteinte. Toutefois l'avenir de la chapelle est assuré par le dévouement de plusieurs familles zélées et les quelques dons des étrangers en été.

10. Station d'Orbe.

(Desservie d'Yverdon.)

âmes: 200.

18 enfants assistent au catéchisme à Orbe et à Chavornay.

La vie catholique est peu accentuée dans cette station. La plupart des fidèles sont de simples ouvriers très absorbés par la lutte pour la vie. Il faudrait là quelques familles influentes. La messe est dite tous les quinze jours; le catéchisme se fait chaque semaine.

11. Vallorbe.

(Curé: M. H. Perriard.)

âmes: 800.

Statistique pour 1908: 30 baptêmes, 11 sépultures, 2 mariages. 72 enfants ont fréquenté les catéchismes: 28 à Vallorbe, 23 au Brassus, 21 au Pont

9950 communions ont été distribuées dans les différentes chapelles de la paroisse. La station du Brassus continue à être desservie régulièrement tous les dimanches, en été, et tous les 15 jours, en hiver. Une salle d'auberge, transformée en chapelle provisoire, offre aux catholiques du Brassus l'occasion de remplir leur devoir religieux. Chaque année, il faut payer un loyer de 200 frs pour cette salle, sans compter les frais de desserte qui s'élèvent à une somme relativement élevée pour cette pauvre station. Cette dernière ne désespère pas encore de rencontrer auprès de l'œuvre des Missions Intérieures l'appui financier qu'elle mérite.

12. Payerne.

(Curé: Dr. Alph. Jansen.)

âmes: 1100.

1908: baptêmes 27 (36 en 1907); ensevelissements 15 (25 en 1907); mariages 8 (10 en 1907) dont 2 mixtes. 9 mariages mixtes ont été conclus devant le pasteur et 7 mariages invalides. Communions distribuées 2447. Communions pascals 360. Les départs et arrivées se contrebalancent. Presque tous les enfants catholiques fréquentent l'école catholique qui compte 200 enfants.

Le cercle catholique avec sa nouvelle direction est plein de dévouement pour la paroisse.

13. Founex.

(Curé: G. Mégevet.)

âmes: 500.

La population est toujours à peu près la même que dans les années précédentes. 450 catholiques.

Il y a eu pendant l'année 1908: 9 baptêmes et 6 enterrements.
21 enfants ont fait leur première Communion: 11 garçons et
10 filles.

Château d'Oex.

(Curé: M. Bullet.)

âmes: 300.

Baptêmes 8, mariages 3, sépultures 3. Le gros événement de l'année 1908 pour notre petite paroisse fut l'inauguration de notre nouvelle chapelle.

Depuis plus de quatre ans nous nous trouvions dans le petit chalet loué à la première heure: une humble remise que son propriétaire, brave et honnête paysan de la contrée, avait retapée et nous avait offerte en guise d'église et de cure.

Aussi fut-ce d'un cœur léger que le samedi 25 avril nous nous transportions avec armes et bagages dans notre nouvelle chapelle-presbytère.

Nous avons ici un lieu de culte presque rustique mais décent et même confortable; plus de voisins incommodes, plus de loyer à payer, plus de rhumatismes, etc.

Toutefois cela ne veut pas dire que notre tâche soit déjà bien facile, car si l'on peut à juste titre appeler récentes et ayant besoin de soutien des paroisses fondées il y a 20 et 30 ans, que devra-t-on dire de la nôtre qui ne compte que 5 années d'existence, dont les paroissiens sont pour la plupart indifférents, disséminés, nécessiteux, et qui manque encore de noyau, l'appui moral et matériel de tout pasteur!

Ces considérations et la pensée de notre dette de paroisse se pressaient à notre esprit spécialement lorsque, peu après notre entrée dans la nouvelle chapelle, nous apprenions que le subside de bâtsise des Missions avait été pour notre paroisse baissé à 250 frs.

Veuillez les dévouées Missions Intérieures ainsi que nos chers bienfaiteurs se souvenir de notre état civil et continuer par leurs prières et leurs aumônes aussi généreuses que possible à assurer le salut d'une paroisse à son berceau!

Canton de Neuchâtel.

1. Neuchâtel.

(Curé-doyen: † J. Berset; Vicaire: F. Schoenenberger.)

âmes: 4200.

Ecoles catholiques. C'est grâce à l'œuvre des Missions Intérieures que nos écoles peuvent se soutenir et prospérer. Elles

comprennent trois classes pour les garçons et trois classes pour les filles. 160 élèves les fréquentent. Ce nombre est assez éloquent; il dit l'importance de l'œuvre et la nécessité de lui venir en aide. Tout nous fait espérer que ce nombre augmentera encore cette année.

Il est inutile d'ajouter de quel secours nous est l'œuvre des Ecoles catholiques pour l'éducation et l'instruction religieuses de nos enfants disséminés au milieu d'une population protestante.

Nous nous permettons encore de faire remarquer que le nombre des catholiques italiens augmente. Dès lors, la mission du prêtre italien devient de plus en plus importante.

En terminant, nous exprimons de tout cœur au Comité des Missions Intérieures notre vive gratitude et nos respectueux hommages.

† Monsieur Berset

Très Révérard Curé-Doyen de Neuchâtel, Chanoine honoraire de Saint-Maurice.

Monsieur Berset, curé-doyen de Neuchâtel, l'un des prêtres les plus méritants du diocèse de Lausanne et Genève, a rendu son âme à Dieu, le samedi 13 février, à 8 heures du soir. Monsieur le doyen Berset, dans une chute malheureuse, s'était fracturé une jambe 13 jours auparavant; mais sa robuste constitution faisait espérer qu'il se remettrait en peu de temps de cet accident. Ce qu'on ne prévoyait pas est survenu: une embolie a emporté M^r le doyen Berset en quelques instants. On n'eut que le temps de constater sa fin prochaine et de lui administrer l'Extrême-Onction.

M^r Joseph Berset était né le 4 mars 1835 à Vilarsiviriaux, aux flancs du Gibloux, et il fut baptisé dans l'église d'Orsonnens.

Il a grandi au milieu de nos fidèles populations de la campagne fribourgeoise jusqu'au jour où, sa vocation ecclésiastique s'étant dessinée, il alla faire ses études littéraires dans l'excellent collège de St Maurice, en Valais, puis à Melan, en Savoie, et à Sion. Il commença ses études de théologie à l'Université d'Eichstätt où il se familiarisa avec la langue allemande, et il les termina au Grand Séminaire de Fribourg où il fut ordonné prêtre en juillet 1860.

Mgr Marilley envoya M^r l'abbé Berset en qualité de vicaire à Lausanne où il eut comme curé Mgr Deruaz, notre évêque vénéré. Après avoir passé un an à Châtel St-Denis en qualité de chapelain, M^r Berset fut nommé, en septembre 1862, curé de Neuchâtel et quelque temps après installé par Mgr Marilley.

Qui dira les mérites de cet homme de bien; sa charité inépuisable comme son dévouement sans bornes, sa simplicité charmante et sa franchise tempérée par une douceur qui faisait de lui le confident discret de toutes les infortunes, l'ami de tous les malheureux ?

Un détail de sa vie donnera une idée de son abnégation, de son désintéressement. Pendant près d'un demi-siècle, malgré la fatigue, malgré la maladie, malgré l'âge avancé, il n'eut d'autre lit qu'un méchant canapé qui occupait son étroit et modeste bureau, — ne voulant pas, disait-il, prendre sur la part des pauvres qu'il désirait aussi large que possible. Ses familiers affirment que jamais pauvre, même le plus importun, ne frappa en vain à la porte hospitalière de la cure catholique.

Aucun progrès sincère ne le trouvait indifférent; il accueillait et favorisait toute initiative où il croyait voir quelque amélioration morale ou matérielle du pays. Son amour de la paix, sa largeur d'esprit lui faisaient rechercher avec avidité les points de contact qui pouvaient lui permettre d'unir ses efforts, pour un bien commun, à ceux des personnes qui ne partagaient pas ses idées.

C'est au vénérable défunt que les catholiques de la Béroche et du Val-de-Ruz doivent leur organisation en paroisse. Il bâtit l'église de Colombier, et y fit nommer comme premier curé celui qui était alors son dévoué collaborateur et qui resta son ami pendant 28 ans, M^r Moget, révérend curé du Landeron.

Comme il se réjouissait à la pensée qu'en juin prochain, elle serait ouverte au culte, cette nouvelle église de Cernier dont il avait tant désiré la construction et avait bénie avec tant de bonheur la première pierre !

Les catholiques du chef-lieu lui doivent l'organisation et le développement de l'Hôpital de la Providence, l'introduction des Frères des écoles chrétiennes, la fondation autorisée des écoles libres qui, généreusement soutenues par l'Oeuvre des Missions Intérieures, sont un si grand bienfait pour la paroisse; ils doivent en outre, à leur vénéré doyen, la construction de leur magnifique église. Ce fut sa grande œuvre, qui, à elle seule, suffirait à conserver sa mémoire.

Les obsèques de M^r le doyen Berset ont eu lieu le 17 février. Malgré le temps humide et la neige qui tombait sans interruption, une foule énorme a rendu les derniers devoirs au vénéré curé de la paroisse catholique de Neuchâtel.

Au Mail, avant de descendre le cercueil dans la fosse qui doit recevoir la dépouille mortelle du regretté J. Berset, un de

ses plus vieux paroissiens, un ami, un collaborateur, Mr G. Ritter, ingénieur, lui adresse un dernier adieu.

Le cercueil est ensuite descendu dans la terre. Les Sœurs de l'Hôpital de la Providence, puis les parents et les collègues du défunt et de nombreux fidèles défilent devant la tombe et aspergent pieusement le cercueil d'eau bénite. Il était plus de midi lorsque la cérémonie prit fin.

„Chers paroissiens de Neuchâtel, vous savez avec quelle délicatesse il touchait à vos âmes; il partageait vos deuils comme vos joies; il présidait aux événements religieux de la famille; il était vraiment votre ami et votre père; ce que vous lui donniez en confiance, il vous le rendait en affection. En un mot, il vous a donné 47 ans de sa vie sacerdotale, de son intelligence et de son cœur. Vous le payerez de retour. Vous garderez son souvenir que vous appellera cette belle église dont chaque pierre porte l'empreinte d'une sueur et d'une larme. Vous entourerez ses restes funèbres de votre piété et de votre respect; vous viendrez interroger sa tombe qui vous parlera encore de Dieu et vous dira de porter haut et ferme le drapeau catholique, l'honneur de cette Eglise qui a béni votre berceau et qui doit bénir votre tombe.

Tous nous lui donnerons ce dernier gage de notre affection qui est la prière.

Et vous, pieux ami, regretté père qui maintenant reposez dans votre tombe ou plutôt qui chantez au ciel votre bonheur, adieu et au revoir dans l'éternité glorieuse. Amen!“ (Fin du discours de M. le curé Moget.)



† Monsieur Berset
curé-doyen de Neuchâtel.

2. Fleurier et Noiraigue.

(Curé: Pascal Muriset.)

âmes: 2113.

Baptêmes 77, enterrements 30, mariages 10.

La paroisse se compose de 11 villages; 11 catéchismes par semaine se donnent dans les principaux villages. La messe avec sermon se dit tous les 15 jours dans la chapelle de Noiraigue. L'école catholique, se tenant dans les locaux de la Cure, a été fréquentée par 25 enfants. D'autres œuvres de jeunesse se sont fondées. Le ministère est rendu harassant par la dispersion des paroissiens et réclame avec urgence un second prêtre. Les catho-

liques de Travers (400) demandent un local pour le culte; sur ces 400, une moyenne de 6 à 8 assistent tous les 15 jours à la messe de Noiraigue.

3. La Chaux-de-Fonds.

(Curé: Dr A. Cottier; vicaires: Frs. Demierre, P. Chatton.)

âmes: 6000.

La paroisse comprend tout le District de La Chaux-de-fonds plus les Ponts. La plupart des paroissiens sont horlogers. Voici l'ordre des offices: à 7 heures messe, à 8 heures messe, sermon allemand et sermon italien, à 9 heures messe des enfants, à 9 $\frac{1}{2}$ heures catéchismes au collège catholique, à 9 $\frac{3}{4}$ heures office, sermon français, à 8 heures du soir, vêpres et bénédiction. En hiver le sermon italien et la messe des enfants n'ont pas lieu, les catéchismes se font à 1 $\frac{1}{2}$ heures et les vêpres sont chantées à 2 heures.

Les italiens assistent très nombreux à la messe et au sermon.

Oeuvres et sociétés de la paroisse: Association libre des catholiques romains; Association populaire catholique suisse; Chœur mixte; Chœur d'hommes (La Cécilienne); la Brise, fanfare; la société de couture ou des dames de charité; la société des domestiques allemandes; le Patronage des filles; le Cercle catholique; la Jeunesse catholique; le Patronage des garçons; le Laurier, société d'indemnités en cas de maladies; le groupe d'épargne (cachemaille); l'Ecole enfantine; la bibliothèque paroissiale.

L'œuvre ou l'entreprise qui nous intéresse le plus, c'est la nouvelle église. Nous la recommandons à toutes les âmes généreuses et charitables.

4. Gorgier St Aubin (filiale de Colombier).

(Curé: Edm Wicht; coadj. J. Cléret.)

âmes: 250—300.

Dans la chapelle située au centre de la Contrée de la Béroche le culte a été célébré chaque dimanche de l'année 1908 par les soins de Mr le curé de Colombier. L'assistance a été très satisfaisante et, depuis que la paroisse de Colombier a obtenu un auxiliaire, le catéchisme a pu se faire chaque mercredi à environ 30 enfants. Chaque été, la fondatrice de la chapelle vient y faire une visite et chaque dimanche la princesse Simonetti et sa suite y reçoivent la Ste Communion ainsi qu'une dizaine de pieuses chrétiennes. Loin d'avoir des ressources, la chapelle, son culte, son entretien grèvent le budget de paroisse et la desserte coûte cher au curé. C'est pourquoi il compte pour le moins sur le même subside délivré jusqu'à l'année passée par les Missions Intérieures.

Les prêtres préposés à cette pastoration leur en témoignent d'ailleurs leur plus vive reconnaissance.

Canton de Genève.

S^t Joseph.

(Curé: J. M. Meirier; 4 vicaires.)

L'année 1908 a été marquée par une grande épreuve: notre paroisse a failli être dépossédée des locaux et des cours qui abritent les œuvres si importantes du Cercle d'hommes et jeunes gens (Cercle de l'Espérance), du Patronage et de l'école des jeunes garçons! Nous avons dû emprunter à la hâte une somme considérable pour conjurer ce désastre. Malheureusement le taux élevé de l'intérêt laissera un déficit annuel de 5 à 6000 frs. Il faudrait trouver en échange de créance 200,000 frs au 3 ou 3^{1/2} %, hypothéqués et garantis sur tous les immeubles de la paroisse; la situation serait assurée!

L'allocation annuelle est régulièrement versée à l'œuvre pour le traitement du Clergé.

Pendant l'année dernière nous avons enregistré 87 mariages, 153 baptêmes, 89 sépultures, 92 premières communions et confirmations.

2. Paroisse allemande Genève.

(Curé: J. G. Blanchard, 6, Rue Calvin.)

âmes: 2000.

L'année 1908 n'offre aucun fait spécial à mentionner. La petite chapelle allemande, dédiée à S^t Boniface, (6, rue Calvin) est comble tous les dimanches et jours de fête. Le nombre des personnes qui s'approchent des sacrements augmente d'année en année. A Pâques et à Noël un prêtre étranger de langue allemande est venu prêter son concours pour entendre les confessions et prêcher. Le service religieux qui a lieu le dimanche à 9 heures (Messe basse et sermon allemand) est rehaussé par des chants liturgiques fort bien exécutés par un chœur mixte très nombreux.

Les baptêmes n'ont lieu que très exceptionnellement dans la chapelle allemande; en général ils sont célébrés dans l'église la plus rapprochée du domicile des parents.

Le catéchisme est aussi rarement enseigné aux enfants des catholiques de langue allemande; car ces enfants, fréquentant pour la plupart des écoles de langue française, arrivent à ignorer presque entièrement l'usage de l'allemand.

Mariages célébrés à la chapelle allemande 7. Il importe de rappeler ici que plusieurs catholiques de langue allemande font chaque année bénir leur union dans les différentes paroisses de langue française.

3. St Antoine au Petit-Saconnex.

(Curé: Joseph Dérippe; 2 vicaires.)

âmes: 4000.

Statistique: Baptêmes 45, mariages 28 dont 11 mixtes, sépultures 25, premières communions 55.

Le grand évènement de l'année a été l'inauguration du local destiné aux œuvres paroissiales, local devenu nécessaire pour grouper nos paroissiens très dispersés. Le nouvel édifice offre un hospitalier et large abri non seulement au chœur de chant toujours très prospère, mais encore à un patronage de jeunes garçons (63 membres), à un cercle d'hommes (55 membres) et à une société de gymnastique (23 membres).

4. St François.

(Curé: A. Dorsier; 4 vicaires.)

âmes: 14,000—15,000.

Grâce à l'appui généreux de l'œuvre des Missions Intérieures la situation financière de la paroisse de St François de Sales s'est sensiblement améliorée.

La dette de l'église qui, en 1905, était de 221,000 frs est actuellement de 183,700 frs. L'instabilité de nos ressources provenant en grand partie de la charité et l'indifférence de milliers d'étrangers français et italiens qui se désintéressent de nos charges nous laissent une situation précaire et même très difficile.

Parmi les œuvres urgentes qui s'imposent, notons: 1^o la construction d'un presbytère à proximité de l'église et assez spacieux pour loger 6 prêtres et fournir au rez-de-chaussée des salles pour les catéchismes, le vestiaire et les réunions de Dames de Charité etc. 2^o la création d'un cercle paroissial pour les hommes qui, faute de pouvoir se grouper, restent étrangers les uns aux autres et s'éparpillent dans des cercles et sociétés où leur foi court de grands dangers. Ce cercle devant avoir pour local le presbytère actuel, il s'ensuit que son établissement est lié avec la construction de la nouvelle maison curiale.

Les œuvres de jeunesse sont en progrès; le catéchisme des garçons et celui des filles compte chacun une centaine de participants.

Le Patronage des garçons, qui est notre espérance, compte 230 garçons de 10 à 17 ans; celui des filles, encore à son début, 108.

La bienfaisance largement pratiquée reste impuissante à secourir les indigents dont le nombre grandit chaque année. Les Dames de Charité au nombre de 87 ont, pendant l'exercice de 1908, assisté 215 familles et dépensé pour leurs protégés 5816 frs;

la Conférence de St Vincent de Paul a visité et aidé 19 familles et donné des secours pour 880 frs

La population catholique de Plainpalais oscille entre 14 et 15,000.

En 1908, nous avons eu 335 baptêmes, 71 mariages, 234 sépultures, 104 1^{ers} communiants, 112 garçons et 116 filles ont fréquenté les catéchismes préparatoires à la 1^{ère} communion.

Baptêmes, sépultures, mariages surtout ne correspondent pas avec la population. Les enfants non baptisés et qui échappent à toute influence catholique appartiennent à la population étrangère.

5. La Plaine.

(Curé: M. L. Vuachet.)

âmes: 550.

Pendant l'année 1908: 10 baptêmes, 3 mariages et 7 sépultures.

La grande majorité de la population est composée de vignerons, fermiers, employés du P. L. M., ouvriers de l'usine, de domestiques et de berger. Ces derniers sont tous de la Suisse allemande.

Les catéchismes comptent environ 65 enfants. Au mois de juillet, 7 garçons ont fait leur première communion et 21 enfants l'ont renouvelée.

Les communions ont été plus nombreuses: 600 environ; pour le devoir pascal: 135. Depuis le mois de mai, nous avons deux messes le dimanche pour faciliter le devoir dominical.

Le chœur paroissial comprend 16 chantres et 14 chanteuses. L'Union Rurale (secours mutuels) est prospère.

Les deux Patronages St Louis (garçons) et St^e Philomène (filles) ont lieu chaque dimanche avant vêpres, dans des locaux différents. L'Association des Mères chrétiennes comprend 20 membres très zélés.

Nous devons une reconnaissance toute spéciale aux Missions Intérieures qui nous ont permis, avec la lourde charge des intérêts de la dette, des contributions et de l'assurance, d'installer un calorifère dans chaque salle des Patronages, et de faire face aux multiples dépenses qu'entraînent les œuvres paroissiales.

6. Petit Lancy.

(Curé: M. Fourneau.)

âmes: 500.

Communions pascales environ 150. Baptêmes 9. Premiers communiants 16. Enfants suivant le petit catéchisme 18 et pour le grand 40 enfants. Le cours de persévérence est suivi par 10 jeunes filles, le cours de religion des jeunes gens est suivi

par les 12 membres du cercle. Nous avons 2 patronages d'enfants et enfin l'association des Dames de charité.

Notre dette s'élève encore à plus de 50,000 frs. Par suite nous avons à payer par an plus de 2000 frs d'intérêt. De ce chef nous nous recommandons à l'œuvre des Missions Intérieures. Vous voyez, Monsieur le Directeur, par ce résumé ci-dessus le travail qui se fait dans notre jeune paroisse et l'emploi apostolique que nous faisons des ressources qui nous sont fournies par les Missions Intérieures.

7. Carouge (Colonie italienne).

(Curé: M. Ruche.)

âmes: 1600.

Dans mon dernier rapport local, j'avais signalé l'établissement d'une Crèche destinée à recevoir les enfants italiens dont les mères vont travailler hors de la famille. La Crèche, en effet, fonctionne depuis le 1^{er} mai 1908. Très modestement installée, elle présente, néanmoins, toutes les conditions voulues d'hygiène et de salubrité.

Pendant cette première année d'exercice elle a reçu 63 enfants, dont les âges se répartissent entre 1 et 7 ans. La moyenne par jour est de 20 enfants.

M. l'abbé Dosio, le prêtre italien de Carouge, travaille d'arrache-pied pour cette œuvre. Le dimanche, 14 mars, avait lieu le tirage d'une Tombola dont le premier lot a été offert par la reine d'Italie et dont le bénéfice sera pour la Crèche. — Pendant l'année 1908 la colonie italienne a compté 37 baptêmes, 18 mariages et 7 enterrements.

M. l'abbé Dosio a installé à Carouge, dans la même maison que la Crèche, rue J. Dalphin 36, le Secrétariat italien de l'œuvre d'assistance. Un „Secrétaire“ est au bureau en permanence, reçoit les ouvriers et autres Italiens pour démarches, papiers, traductions ou autres travaux, et, sous la direction de M. Dosio, rend à ses compatriotes d'innombrables et précieux services.

